
flicto hace 40 años: “La paz no es solo
un acuerdo, es un proceso que exige es-
fuerzo constante”.

El ejemplo de Chile y Argentina, lo-
grando una paz que evitó una guerra
sangrienta, tiene hoy mucha vigencia.
Sin embargo, esto no fue apreciado así
por ninguno de los dos mandatarios. Si
bien no creo que esto afecte la relación
futura de Chile y Argentina, sí creo que
dejamos pasar una oportunidad única
de mostrar al mundo que siempre vale
la pena seguir los caminos del diálogo,
la paz y el entendimiento. 

—Hay voces que opinan que la relación
Chile-Argentina se ha deteriorado de-
bido a la actitud del presidente Milei,
más que por Chile. ¿Está de acuerdo?
¿Cuál es su apreciación del presidente
Milei en materia diplomática?

Las relaciones bilaterales no depen-
den exclusivamente de las acciones o
declaraciones de un presidente; son el
resultado de historia común, de una co-
laboración política e integración cultu-
ral mucho más amplia. Es evidente que
el presidente Milei tiene un estilo políti-
co que rompe con las formas tradiciona-
les de la política y la diplomacia, lo mis-
mo el presidente Boric, ambos tienen un
carácter fuerte que sale de lo convencio-
nal, y eso puede generar tensiones o
malentendidos. Sin embargo, Churchill
decía que “el coraje es lo que se necesita
para levantarse y hablar; pero también
para sentarse y escuchar”.

En las últimas décadas, esta relación
bilateral ha mejorado muchísimo, no
solo reduciendo al mínimo las diferen-
cias de límites, sino también en integra-
ción comercial, política y cultural. Hoy
entre chilenos y argentinos nos mira-
mos muy distinto a como era en el pasa-
do y no están los tiempos para incen-
diarnos con palabras.

—¿Cree que el Gobierno chileno ha re-
accionado de forma correcta?

En líneas generales la reacción de la

Las relaciones entre Chile y Argenti-
na no viven su mejor momento. A tra-
vés de los meses, distintos impasses di-
plomáticos han ido tensionando el cli-
ma entre ambos países, en especial des-
de que inició el período de Javier Milei.

Entre estos se encuentra la disputa
por la plataforma continental extendida
entre Argentina y Chile en el mar de la
zona austral; la instalación de paneles
solares por parte de Argentina en terri-
torio chileno, que fueron finalmente
desmontados en junio; y la no existen-
cia de un acto bilateral entre los manda-
tarios por la conmemoración de los cua-
renta años del Tratado de Paz y Amis-
tad. A todo esto, también se sumó, la se-
mana pasada, el sobrevuelo de un
helicóptero del Ejército en espacio tra-
sandino, una situación que fue recono-
cida por el canciller Van Klaveren el lu-
nes pasado. 

Y en medio de esta suma de desave-
niencias se añaden las declaraciones cru-
zadas entre el Presidente Gabriel Boric y
su contraparte, Javier Milei, que llevó in-
cluso a que el Gobierno chileno haya en-
viado una nota de protesta, tras los di-
chos del ministro de Economía trasandi-
no, Luis Caputo, quien, refiriéndose a
Chile, dijo que “hoy los gobierna prácti-
camente un comunista que los está por
hundir”. En ese mismo contexto, el Presi-
dente Milei aumentó la polémica con
una publicación en “X” en la que, refi-
riéndose a los dichos de Caputo, escribió:
“Poniendo zurdos en su lugar”.

En medio de este ambiente, Nicolás
Monckeberg, quien fue embajador de
Chile en Argentina entre 2020 y 2022,
en el segundo período del expresidente
Sebastián Piñera, entrega su análisis so-
bre la situación diplomática con el país
vecino, su visión sobre el manejo que
han tenido ambos gobiernos y cuál cree
que es el camino que Chile debe tomar
para evitar agudizar aún más el clima
entre ambas naciones.

—¿Cuál es su apreciación respecto a la
situación diplomática entre Chile y Ar-
gentina, tras el reciente impasse y otras
polémicas como lo ocurrido en la con-
memoración de los 40 años del Tratado
de Paz y Amistad?

Lo realmente lamentable es que ha-
yamos dejado pasar la oportunidad de
dar una señal potente al mundo conme-
morando como se merece los 40 años
del Tratado de Paz y Amistad. El mun-
do hoy alcanza el punto más alto de
conflictos desde la II Guerra Mundial:
56 guerras activas que involucran a más
de 96 países más allá de sus fronteras.
Las guerras están aquí a nuestro alrede-
dor, dejando procesiones de muertos,
destrucción, recordándonos todos los
días lo frágil que es la paz. Como dijo el
Papa Juan Pablo II al mediar este con-

Cancillería chilena y del embajador Vie-
ra Gallo ha sido prudente. 

El problema lo veo en un error inicial
del Presidente Boric, su lógica de con-
ducir las relaciones internacionales en
función de sus afinidades políticas y no
en los intereses permanentes de la na-
ción, hoy le está pasando la cuenta. El
Presidente Boric, se negó a recibir las
cartas credenciales del embajador de Is-
rael ignorando una relación diplomáti-
ca clave para Chile. No recibió al Presi-
dente Milei a comienzos de año, cuando
visitó el país. En su última gira publicó
una fotografía con los presidentes de iz-

quierda latinoamericana de su adhesión
política, como si los otros igualmente
presentes no fueran relevantes para
nuestro país. 

Fue una buena noticia esta semana
escuchar al propio Presidente decir que
“los presidentes pasan, pero los intere-
ses generales de los países quedan”. Es
bueno que, a poco de concluir su man-
dato, el presidente piense aquello. Ha-
bría sido mucho mejor que eso hubiera
primado desde el primer día. 

—En vista de la actitud argentina, ¿cuál
es el comportamiento que debería tener

Chile a futuro para evitar más conflictos?
Es difícil pensar que los mandatarios

a estas alturas cambien sus formas o es-
tilos de liderazgo, el presidente Milei
puede tener un lenguaje fuerte, pero la
relación bilateral no puede reducirse a
un cruce de palabras entre mandatarios. 

El desafío hoy es separar el ruido de
las decisiones estratégicas. La relación
con Argentina debe mirar más allá de un
presidente; es una tarea de Estado, no de
carácter personal. El presidente Frei de-
cía que “las grandes naciones se cons-
truyen no con discursos altisonantes, si-
no con acuerdos sólidos y trabajo soste-
nido”. En este plano, Chile y Argentina
pueden avanzar mucho estos años: fast
track a los controles fronterizos integra-
dos, acuerdos de integración en materia
portuaria, tecnológica, energética y mi-
nera. Realmente creo que Chile y Ar-
gentina pueden transformarse en po-
tencias exportadoras de ciertos bienes al
mundo si hacemos las cosas bien.

—¿Cómo ve la relación entre ambos
países a futuro? ¿Cree que existe la po-
sibilidad de recuperar las relaciones
amistosas mientras estén el presidente
Boric y el presidente Milei, o habrá que
esperar un cambio de mandatarios?

Las relaciones entre Chile y Argenti-
na no están atadas al calendario de los
presidentes, la relación entre Chile y
Argentina trasciende a los gobiernos de
turno. Son los pueblos, quienes sostie-
nen los lazos más profundos. Estoy con-
vencido de que es posible recuperar un
clima de mayor cooperación y retomar
la agenda bilateral con fuerza, incluso
con liderazgos tan distintos como los de
los presidentes Boric y Milei. 

El presidente Piñera tuvo una rela-
ción fluida y fructífera con mandatarios
de corrientes políticas opuestas, así fue
con Cristina Fernández, con el presi-
dente Lula; lo mismo la presidenta Ba-
chelet con el presidente Macri. Recupe-
rar ese rumbo es fundamental, concor-
dar no significa pensar igual, sino cons-
truir juntos desde la diversidad. 

—El canciller argentino habló de un de-
sencuentro en el marco de la cumbre
del G20 con Chile. ¿Cree que la Canci-
llería chilena ha aclarado el punto?

La Cancillería chilena debe evitar que
los malentendidos se conviertan en pro-
blemas mayores. Si hubo un desen-
cuentro en el G20, no debe quedar espa-
cio para dudas. Una relación estratégica
como la de Chile y Argentina no puede
depender de percepciones ambiguas.

En diplomacia, la claridad es poder. Si
se identificó un desencuentro, lo correcto
es aclararlo inmediatamente y no dejar
que crezca ya que la confianza es el pilar
de cualquier relación, Alguna vez le es-
cuche a Gabriel Valdés decir que la diplo-
macia no solo es el arte de negociar, sino
también el arte de explicar.

Nicolás Monckeberg, exembajador de Chile en Buenos Aires:

“Estoy convencido de que es
posible recuperar un clima de
mayor cooperación” con Argentina

MANUEL ARIAS

El también exministro afirma que “el problema lo veo en un error inicial del
Presidente Boric: su lógica de conducir las relaciones internacionales en
función de sus afinidades políticas”.

El exembajador
de Chile en
Argentina en el
segundo periodo
de Sebastián
Piñera, Nicolás
Monckeberg.

C
H

R
IS

T
IA

N
 Z

Ú
Ñ

IG
A

Los proyectos de Reglas del
Uso de la Fuerza (RUF) y el de
resguardo de infraestructura crí-
tica son iniciativas que llevan
más de un año de tramitación en
el Congreso y pese a la actual cri-
sis de inseguridad, aún no han
logrado ser despachadas a ley.

Ambas propuestas son de au-
toría de la actual administración,
totalizan 76 las veces en que les
ha puesto urgencia y distintos
actores, como alcaldes, goberna-
dores y parlamentarios han em-
plazado públicamente por su
pronta aprobación, para así ha-
cer frente a la escalada del cri-
men organizado y delincuencia. 

Se ha dicho que los dos pro-
yectos deben avanzar en conjun-
to, porque suponen una comple-
mentariedad. Para la protección
de infraestructura crítica por mi-
litares se requiere de un marco,
el que estará dado por la RUF, las
que pasan a tener rango legal,
dejando atrás el nivel de regla-
mento; con ello se resguardan
las actuaciones y se evitan inter-
pretaciones o competencias nor-
mativas, dicen sus promotores.

Otras iniciativas, como la Ley
Antiterrorista y el Ministerio de
Seguridad, han tenido mejor
suerte y ya se despacharon del
Parlamento; mientras que las
RUF e infraestructura crítica se
mantienen en segundo y primer
trámite en el Senado, en las co-
misiones unidas de Defensa y
Seguridad y de Defensa, respec-
tivamente (ver datos clave).

De las razones del llamado de-
lay legislativo, el senador e inte-
grante de la comisión de Defensa
Gastón Saavedra (PS), comentó
que los dos proyectos “son ma-
terias complejas; nosotros que-
remos asimilarlas a estándares
internacionales en que el uso de
la fuerza debe ser regulado no
solo a los que representan al Es-
tado en su uso, sino, también a
las personas que reciben los em-
bates. Hay principios que cuesta
instalar. En infraestructura críti-
ca, primero, el dueño es respon-
sable de la seguridad del lugar y
en base a eso viene después la ac-
tuación de las Fuerzas de Orden
y Seguridad y de ser necesario
los militares, pero cuesta eso evi-
dentemente porque el debate
también tiene mucho de ideolo-
gía, pero vamos avanzando”.

Consultado acerca de la trami-
tación de las propuestas, el pre-
sidente de la comisión de Defen-

sa, Pedro Araya (PPD), comentó
que “ambos proyectos son pro-
yectos complejos y que requie-
ren una alta discusión técnica; en
el caso del proyecto que regula el
uso de la fuerza por parte de per-
sonal de las FF.AA. y de Orden y
Seguridad, hemos logrado avan-

zar bastante: se resolvió uno de
los nudos críticos del proyecto
que tiene que ver con los princi-
pios que van a inspirar esta le-
gislación. Queda por resolver
cuáles son las reglas prácticas de
uso de la fuerza, así como tam-
bién las eximentes de responsa-

bilidad que podrá invocar perso-
nal de las Fuerzas Armadas”.

“Recae sobre privados”

En el caso de infraestructura
crítica, Araya plantea que la
“discusión principal gira en tor-

no a determinar su alcance en las
atribuciones que tendrá el Mi-
nisterio del Interior en la materia
y la forma en como se deben co-
ordinar las distintas autoridades
para regular este aspecto, ya que
no hay que olvidar que la princi-
pal regulación en materia de in-
fraestructura crítica recaerá so-
bre privados que son operadores
de infraestructura crítica”.

Para el presidente de la comi-
sión de Seguridad del Senado,
Iván Flores (DC), “estamos espe-
rando que la comisión de Defen-
sa del Senado apure el tranco,
convoque más veces (…) para
poder despachar dos proyectos
muy importantes, las RUF e in-
fraestructura crítica. Nosotros,
en la comisión de Seguridad,

despachamos todo lo que tenía-
mos pendiente; vamos muy ace-
lerados y vamos muy bien”.

El senador por Los Ríos tam-
bién pidió a la mesa del Senado
remitir a su comisión de Seguri-
dad los proyectos afines que es-
tén radicados o por ser enviados,
por ejemplo, a las comisiones de
Gobierno o de Constitución y
que ahí solo discutan aspectos
particulares relativos al Código
Penal, porque su totalidad debe
ser visto en su comisión, que es
la especializada en seguridad.

En enero, al retorno de la pró-
xima semana regional y en cur-
so, las comisiones unidas de De-
fensa y Seguridad, y Seguridad,
deberán dar continuidad al trá-
mite de los dos proyectos.

Aspectos técnicos, su complejidad e incluso la ideología surgen entre las razones del retraso:

Ley de infraestructura crítica y las
RUF no logran despegar de su trámite
legislativo, pese a crisis de seguridad

RIENZI FRANCO

Ambas iniciativas son de autoría del Presidente; las dos han sido incorporadas en los denominados fast track
legislativos y juntas, suman 76 las veces en que el Ejecutivo les ha puesto urgencia para apurar su despacho.

Las comisiones unidas de Seguridad y de Defensa, presididas por Iván Flores (DC) y Pedro Araya (PPD), respec-
tivamente, tramitan en conjunto el proyecto de Reglas del Uso de la Fuerza, el que tiene actualmente urgencia suma.
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n AUTOR:
Presidente Gabriel Boric

n INGRESO:
Agosto de 2023

n TRÁMITE:
Primero, en particular, en el
Senado

n COMISIÓN:
De Defensa

n VOTADO:
Aprobado en general, en la sala
del Senado

n URGENCIA:
Discusión inmediata

n VECES CON URGENCIA:
37

n PARTE DEL FAST TRACK:
Sí, del primero

Infraestructura
crítica

DATOS CLAVE

n AUTOR:
Presidente Gabriel Boric

n INGRESO:
Abril de 2023

n TRÁMITE:
Segundo, en particular, en el
Senado

n COMISIÓN:
Unidas de Defensa y Seguridad

n VOTADO:
Aprobado en general/particular
en la Cámara; general, Senado

n URGENCIA:
Suma 

n VECES CON URGENCIA:
39

n PARTE DEL FAST TRACK:
Sí, del I y II

Reglas del Uso
de la Fuerza

DATOS CLAVE

‘‘Son materias complejas; hay
que asimilarlas a estándares
internacionales en que el uso de la
fuerza debe ser regulado a los que
representan al Estado y al que recibe”. 
....................................................................................................

GASTÓN SAAVEDRA
SENADOR PS

‘‘Ambos proyectos son complejos y
requieren una alta discusión técnica;
en el caso del que regula el uso de la
fuerza, por parte de las FF.AA. y de
Orden y Seguridad hemos avanzado”.
....................................................................................................

PEDRO ARAYA (PPD)
PRESIDENTE COMISIÓN DE DEFENSA DEL SENADO
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